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在很多市民眼中，现在的

武术就像是在表演，如同老话
中所说的“花拳绣腿”，因此
不如跆拳道实战技击性强。特
别是看起来很普及的太极拳，
似乎只适合老年人健身。

据了解，实际上，武术分
套路和散打，套路更重表演，

散打包括拳、摔、踢等，就是实
战性的。郭宝洪告诉记者，在
传统武术各拳种中，太极拳发
展最快，但年轻人不感兴趣。
由于一般人习练太极功夫多
从养生保健的功能着眼，久而
久之形成了认识上的偏差，其
实太极拳就是击技性的，只是

它强调外柔内刚借力打力，每
个招式都有很强的攻防意识。
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一位业内人士告诉记者，

目前南京武术基本靠自身的
社团———武协支撑，“自己找
场地、裁判，经费基本靠自己
拉赞助和收会费维持，但常常
拉不到赞助。因为，企业讲广
告效应，没人看武术比赛，自
然不愿投钱”。据透露，南京武

协目前会员约三四十名，每年
正常运转经费需四五十万元。
“我们都知道武术在全国

都不赚钱，开武术馆就是想做
些普及工作。但最起码能保本
吧，现在赔成这样，我也不知
道能坚持多久……”郭宝洪满

头银发下，是沉思的愁容。

6789!:;<'

据余光辉透露，南京武协

已着手研究适合孩子的武术
拳和武术操，将繁琐的套路简
单化，以便让更多的中国孩子
重拾中华武术。

一些改教跆拳道的教练也
开始琢磨传授武术了。臧志伟
透露，他打算招聘专业武术教

练，教授孩子们太极。“哪怕开
始以免费学习的方式，慢慢来，
吸引孩子们学习传统武术”。
臧志伟称，自己学过10年武
术，也学过几年跆拳道，还是认
为武术好，他说他更看重太极
拳。说到武术是否真的枯燥，臧

志伟一口否定，他认为，武术中
各种拳就非常形象，如猴拳、蛇
拳、鹤拳、龙拳、虎拳、豹拳、螳
螂拳等，是武术中精品，也非常
生动，只要教育方法得当，孩子
也应该感兴趣。
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据了解，南京跆拳道
馆几乎遍及主城区，约有

好几十家，学员多达一两
万名。目前南京的跆拳道
馆价格并不低，高的达三
四千元一年，比较上档次
的道馆价格多在一年
2000元左右。即使价格
不菲，学员依然热情高

涨。各跆拳道馆只要经营
不太差，一年盈利少则数
万，多则数十万元。

据南京市武术协会
副秘书长余光辉介绍，南

京现有武术馆不超过 10
家，几乎没有什么盈利。
郭宝洪告诉记者，因生源
太少，一年亏本就达 10
多万。目前，学员一年不
过 100多。郭宝洪称，
“只要学员数常年在150

名以上，就能收支平衡”。
郭宝洪称，“费用其实不
高，一小时就10元”。
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吴庄介绍说，跆拳道
包装得很好，“道服统一，

各级别有各级别的腰带，
有不同的段位，小孩很有
兴趣。”武术界人士坦承，
跆拳道善于包装，精于一
术，对各个水平等级分为
9个段位，级别明晰，所以
在学习时容易给人一种不

断晋升、不断上进的感觉，
在心理上对练习者是一种
激励和推动。在跆拳道精

神、服饰及晋级上，韩国人
还都制定有明确的规范，

便于学习者对照。
目前，国家体育总局

将武术也分为9个段位，
每3段分别对应初级、中
级和高级程度。但，这些
段位的考评基本不向普
通练习者开放，只有武术

专业人士才有机会考评。
即使这样，段位的考级也
并非年年举行。
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据多名从武术改教
跆拳道的教练介绍，武术

“入门” 门槛很高，“武
术从小就要练，18岁了
才练武术，基础已经难打
了，但跆拳道没问题，现
在老老少少都在练，更多
是成年人在参加这项运
动。武术刚入门的小孩有

可能半年还在练韧带、踢
腿，人家跆拳道刚入门的
已经在练套路了”。这些
教练告诉记者，“武术，
如果不进行专业训练，就

不容易出效果”。据了
解，专业武术运动员基本

每天要练4场，每天要花
费八九个小时，即使是市
级体校这一级，每天也要
练1场，即两三个小时。
“不光是花费时间

多，强度也很大，压腿、劈
叉、跳跃幅度很大”。一

名教练坦承，一个练了 3
年武术的人都可以说未
入流，而练了 3年跆拳
道，基本可以进入黑带 3
段了。
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跆拳道运动起源于
1500年前的韩国民间武

术。由韩国的花郎道、中国
的武术、日本的空手道融
汇而成。到2000年悉尼
奥运会、2004年雅典奥运
会，跆拳道都被列为正式
比赛项目，同样，2008年
北京奥运会上，跆拳道依

然是正式比赛项目。可以
说，跆拳道在奥运赛场上
的地位已经稳固。

相比跆拳道在国际
体育界的地位和影响，中

国武术则显得相对落后。
武术运动第一次进入亚
运会同样是在 1986年
的汉城亚运会。但是，武
术进入奥运会却比较曲
折，现在刚刚被列为
2008年北京奥运会的表

演项目。因此，如何开展
武术的普及教育工作是
当务之急。
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记者走访多家跆拳道馆
发现，这些场馆每逢下午四

五点，就有很多家长携孩子
前来。他们为孩子穿上白色
的道服，系上颜色不同的腰
带。孩子们很听话地跟在教
练后面，很有兴致地练习。而
6点以后，来练习的上班族
和大中学生群体多了起来。

这已成为各跆拳道馆的一
景。相比跆拳道馆，南京为数

不多的几家武术馆则显得门
庭冷落，难以为继。

送孩子去南京培蕾韩式
跆拳道馆练习的吴奶奶告诉
记者，她跟老伴每天都送两
个外孙来，大外孙8岁，小外
孙5岁。大外孙练习几个月

后，体质明显增强。小外孙原
来性格内向，身体虚弱，食欲
很差，家人便决定将小外孙
也送来。如今，两兄弟学得很
有兴趣，“大外孙已经是黄
绿带了。他天天嚷着要‘升
级’为黑带。”

赵量今年10岁，去年在
母亲陪同下去三道跆拳道馆

训练，刚入馆，小赵量就跟教
练说他练过一两年的武术，

但觉得武术练起来太累，太
枯燥。赵量说，“教练让我拉
韧带，拉了半年还在拉，每次
都要求踢腿，想学点招式教
练也不让学，一点意思都没
有”。赵量还说，自己很怕武
术教练，感觉他们很严厉。但

练了三四个月的跆拳道后，
赵量再舍不得离开了。他告
诉记者，用不着每天都练很
长时间，只要隔一天练一个

多小时就行了。“练的时候，
教练还给我们放音乐，还能
做游戏。有时跟大家一起比
赛踢腿，蛮好玩的”。

三道跆拳道馆馆长臧志
伟坦承，他跟韩国人学了很
多好的教育方法。“比如家

长跟孩子互动，练枯燥了可
以做游戏，可以放音乐，可以
用各种方法激发他们学习热
情”。臧志伟称，中国武术传
统教育方法很单调，信奉
“严师出高徒”，很少用其它
方法辅助教学。

南京培蕾韩式跆拳道馆
黑带3段的教练吴庄其实是

学武术出身。他说，自己6岁
习武，“当时 《霍元甲》流
行，我就吵着去学武”。吴庄
练了20年，曾拿过南京市武
术冠军，后加入专业队练习，
退役后还曾在马来西亚教过
武术。

“但是，武术在国内市
场很小，我改行学了两三年
跆拳道，现在主业是教跆拳

道”。记者采访吴庄时，有
名瑞士小伙马西尔 !"#

正在他指点下学武术套
路，马西尔来宁签证只有

55天，是特地来学武术的。
吴庄苦笑说，经常有老外

来学武术，但想学武术的
中国人还真少。

马西尔告诉记者，他被
中国功夫迷倒，非常向往中
华武术，特地跑来南京学习。
他吃惊的是，在中国，学武术
的人竟这么少。

据了解，目前南京的跆
拳道教练多半是改行而来，
他们的来源有3类：退役的
专业运动员、武术出身人士、
高校体育教师。因为跆拳道
市场大，有施展空间，他们转
而教跆拳道。

&'KlmnoF+G

记者问吴奶奶为何不将
外孙送去练武术，她坦言，
“太苦了，又枯燥，没必要让

小孩练，我们也没想过。练跆
拳道能健身，小孩容易上手，
又感兴趣”。另一名送孩子
学跆拳道的马女士则认为，
武术太耗时间，“而且会让
孩子崇尚武斗，跆拳道讲规
矩礼仪，讲做人的道理，对孩

子有好处”。
南京全民健身中心 10

楼武术馆教练郭宝洪认为，
传统武术冬练三九、夏练三
伏，要天天苦练。“俗话说，
太极10年不出门，传统武术
博大精深，很讲基本功，蹲马

步就要好几个月，短时间内
见不了效果。现代社会快节

奏，人们不可能花功夫去练
武”。据了解，传统武术门派

种类众多，光拳就有几十种，
门外人往往认为武术太深，
耗力耗时。

郭宝洪今年60岁，他说
练武50年，年轻时练少林武
术，后来练八卦掌和陈式太
极，他说“两三个壮小伙不

是我对手”。郭宝洪说，传统
的重文轻武观念也给人们

带来了偏见。“其实，传统
武术内涵高远，融合有佛
家文化和道家文化，太极
就根自《易经》，武术很讲
武德，讲尊师重道，扶弱济
困，并不比跆拳道的礼仪
教育和道德培养差”，郭宝

洪认为。
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